

# PROPUESTA DE EVALUACIÓN DEL NIVEL DE APOYO CIUDADANO A POLÍTICAS PÚBLICAS PARA PREVENIR Y ATENDER LAS VIOLENCIAS HACIA LAS MUJERES

SOSA VALENTINA<sup>(1)</sup>, IMHOFF, DÉBORA<sup>(2)</sup> Y BRUSSINO, SILVINA<sup>(3)</sup>

<sup>(1)</sup> Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIPsi [UNC y CONICET]), Córdoba, Argentina.

<sup>(2)</sup> Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIPsi [UNC y CONICET]) y Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Argentina.

<sup>(3)</sup> Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIPsi [UNC y CONICET]) y Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Argentina.

## Introducción

A nivel mundial, se estima que una de cada tres mujeres ha vivenciado algún tipo de violencia de género a lo largo de su vida. En Argentina, según datos registrados en el último año, una mujer es asesinada cada 22 horas. Frente a esta problemática, las agendas nacionales e internacionales se han interesado en incorporar el análisis de género en los procesos de elaboración de políticas públicas, convocando a una reflexión crítica sobre los mecanismos de distribución de poder existentes y, por tanto, suscitando múltiples resistencias en los sectores más conservadores. Si bien existen antecedentes que indagaron el apoyo de la ciudadanía a distintas políticas públicas, el abordaje operativo de aquellas vinculadas a la prevención y atención de las violencias hacia las mujeres resulta escaso. Tampoco hay investigaciones previas que aborden este fenómeno en nuestro medio, dando cuenta de la necesidad de avanzar en propuestas situadas y relevantes para nuestro contexto.

## Objetivo

La presente investigación tuvo por objetivo elaborar y testear las propiedades psicométricas de una Escala de Apoyo ciudadano a políticas públicas para prevenir y atender las violencias hacia las mujeres, que posea validez ecológica para el contexto argentino.

## Metodología

Se realizó un estudio cuantitativo instrumental. En primer lugar, se llevó a cabo una extensa revisión bibliográfica de antecedentes académicos y se indagaron las políticas públicas nacionales destinadas al abordaje de las violencias de género, con el propósito de diseñar enunciados relevantes. A partir de allí, se diseñó un cuestionario compuesto por 36 ítems sensibles al constructo. En una segunda etapa, los ítems fueron sometidos a un estudio psicométrico de validez de contenido mediante el juicio de tres expertos/as en la temática. Se les solicitó que puntuaran cada ítem según su claridad, coherencia y relevancia, para luego cuantificar su validez mediante la prueba estadística V de Aiken. Finalmente, y tras administrar el instrumento en una muestra no probabilística de ciudadanos/as de Argentina, se procedió a la realización de análisis factoriales exploratorios para conocer la estructura de la escala, y con el cálculo del coeficiente Alpha de Cronbach se estimó el nivel de confiabilidad de la misma.

## Resultados

El juicio de expertos/as arrojó resultados adecuados en todos los criterios analizados para la escala global y para cada uno de los ítems por separado: coherencia ( $V = .981$ ), relevancia ( $V = .957$ ) y claridad ( $V = .932$ ). Así, se obtuvo una escala de 34 ítems, cuyas propiedades psicométricas de estructura y confiabilidad también resultaron satisfactorias tras los análisis posteriores.

## Conclusiones

Consideramos que el abordaje de esta problemática desde el campo de la Psicología Política resulta relevante, en tanto se presenta como un marco de referencia netamente interdisciplinario, que contribuye a la articulación entre saberes provenientes de la Psicología, las Ciencias Políticas, la Psicometría y la perspectiva de género. Asimismo, destacamos la importancia de conocer los niveles de apoyo de la ciudadanía en esta línea, en tanto su presencia o ausencia podría favorecer los procesos de institucionalización de las políticas públicas de género en el país.